

LOS LEBARÓN SE INSTALAN EN EL ZÓCALO

Integrantes de la familia armaron anoche un campamento con la intención de dormir ahí, previo a la caminata de hoy. Antes, la caravana por la paz realizó un festival cultural en la Estela de Luz, en el que pidieron al gobierno actuar contra la violencia. **PRIMERA I PÁGINA 14**

CEDH: SE HARÁ UN CENSO PARA CONOCER CIFRA REAL DE AFECTADOS

Estado y alcalde chocan por desplazados de Zirándaro

POR ROLANDO AGUILAR Y ÁNGEL GALEANA Corresponsales

CHILPANCINGO.- El drama de los desplazados de Zirándaro enfrentó a las autoridades de Guerrero.

Mientras Gregorio Portillo, alcalde de ese municipio de Tierra Caliente, asegura que dos mil personas han tenido que dejar sus hogares debido a la violencia, el gobierno estatal afirma que sólo son 143 los afectados.

El Cártel Jalisco y La Familia Michoacana se disputan esa zona por ser ruta para bajar amapola y mariguana de la sierra.

Ramón Navarrete, presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, admite que es difícil saber cuántos desplazados hay, por lo que se hará un censo.

Los pobladores que llegaron a la cabecera municipal fueron llevados a un albergue del DIF y se habilita otro lugar. A Guayameo, considerado un pueblo grande,



SE COMPROMETE A ALEJAR A LOS JÓVENES DEL CRIMEN

PRIMERA | PÁGINA 2

HOMICIDIOS GANAN TERRENO

Aunque el asesinato subió 1% entre 2018 y 2019, en 17 de las 32 entidades federativas se incrementó con porcentajes de entre 31% y 42% en algunos casos. PRIMERA | PÁGINA 10

muchos llegan buscando refugio. Otros se fueron con sus familiares a otras comunidades. "Vivimos como animales, amontonados",

describe Gersaín Ríos, comisario de la comunidad de San Rafael y quien tuvo que huir a otro pueblo.

PRIMERA | PÁGINA 15



EL PEATON GANA ESPACIO

La avenida Hidalgo presume banquetas más anchas como parte de la recuperación del barrio Santa María la Redonda. PRIMERA I PÁGINA 18

EL ARTE Y SU PAPEL SOCIAL

Los museos deben ser centros de discusión sobre temas relevantes, afirma Amanda de la Garza, próxima directora de Artes Visuales de la UNAM. PRIMERA I PÁGINA 22



Foto: Archivo Excélsion



GANÓ, GUSTÓ Y GOLEÓ

Luego de iniciar el torneo con dos derrotas, Cruz Azul salió de su mala racha al mostrar contundencia en su victoria ante Santos, en el Estadio Azteca.

ADRENALINA

RESULTADOS DE LA JORNADA 3:



Tigres 2-1





Chivas 2-2 Toluca



VIVIENTE LeBron James se convirtió en el tercer mejor anotador de todos los tiempos en la NBA. Lo superan Karl Malone y Kareem Abdul-Jabbar. **ADRENALINA | PÁGINA 16**



Crecen 385% los suicidios de menores

PADRES DEJAN PASAR SEÑALES DE ALERTA

Tratar el tema con los niños no los pone en riesgo, sino que es una herramienta de prevención, coinciden sicólogas; los papás no se dan tiempo de conocer a sus hijos ni vigilan lo que ven o leen, advierten

POR CLAUDIA SOLERA

Michel era un alumno popular, guapo y bromista. A sus 13 años era un talentoso futbolista y hábil con la guitarra.

Por eso Adriana repasa la vida de su hijo y no ve razones para que se haya suicidado. De eso hace diez meses.

"Jamás detecté una depresión, un trastorno mental: nunca lo vi triste. ¿Pero quién quiere aceptar que un niño no es feliz? Menos cuando se trata de tu hijo", reconoce.

En México, los suicidios entre menores de 15 años subieron 385% de 1990 (47 muertes) a 2016 (228), de acuerdo con datos del Inegi. Adriana ya aceptó que ser

padre no es ver que los hijos hagan la tarea o trabajar para darles el celular de moda. "Es realmente conocerlos.

Lo que pasa en su corazón, lo que sienten. Dedicarles tiempo", platica a Excélsior. Para Teresita Morfín, in-

vestigadora del ITESO, estas tragedias pueden prevenirse



Foto: Elizabeth Velázquez

La raíz de las ideas suicidas puede manifestarse en dibujos, alertan.

al hablar con los hijos sobre el suicidio, de manera abierta, pero informada. Coincide con la sicóloga forense Alejandra Kornhauser: hacerlo no pone en riesgo a los niños o les siembra ideas suicidas.

Morfín ha entrevistado a 53 menores de entre 8 y 11 años y a 86 padres y madres. Descubrió que la mayoría de los niños sabe el significado del suicidio por los videojuegos,

el internet o la TV. También, que los papás ejercen poca vigilancia sobre lo que consumen sus hijos en esos medios. "No hay comprensión ni acompañamiento", afirma.

En una paciente de ocho años de Kornhauser, la alerta fueron unos dibujos que halló la mamá. "Cuando revivió en el cielo; ¡ya no es mala!", escribió en la hoja.

PRIMERA I PÁGINAS 4 Y 5

ESTANCIAS INFANTILES GANAN BATALLA LEGAL

Un tribunal ordenó a la Secretaría de Bienestar pagar a 25 estancias de Nuevo León los apoyos que el gobierno federal les adeuda desde 2019, cuando se modificaron las reglas. Esto sienta un precedente que puede replicarse en el país, asegura un senador. PRIMERA | PÁGINA 2

CHINA ADMITE SITUACIÓN GRAVE

PESE A ESFUERZOS, EPIDEMIA SE EXPANDE

El gobierno de Xi Jinping endureció medidas para contener al coronavirus: restringió la circulación y cerró carreteras en Wuhan, puso en alerta máxima a Hong Kong y controles sistemáticos en el transporte.

56

MUERTOS

suman en China y mil 975 contagios confirmados.

56

MILLONES

de personas aisladas hay en ese país por el cerco sanitario.

AMENAZA



Hasta anoche, México ya no tenía casos sospechosos.



13 países confirmaron personas infectadas por el coronavirus.



MEXICANO PIDE AYUDA PARA SALIR

Jesús Daniel Stamatis vive en Wuhan, ciudad que está en cuarentena y es epicentro del virus. **PRIMERA** I PÁGINA 20

EXCELSIOR

Fabiola Guarneros Saavedra Vianey Esquinca

Rafael Álvarez Cordero



DIPLOMÁTICA HISTÓRICA

Actualmente hay 950 mujeres que trabajan en el Vaticano, pero Francesca di Giovanni es la primera en ocupar la subsecretaría de Estado. PRIMERA I PÁGINA 21

CAZA A SUS PRESAS **EN MÉXICO**



Foto: Mateo Reyes